

# EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

**AÑO III**

Precios de suscripción	
En Tortosa, al mes.	0'50
Fuera, trimestre.	1'50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.	

Tortosa 4 de Enero de 1900

**Puntos de suscripción**  
En la REDACCION, calle del Replá, número 3, donde se dirigirá la correspondencia.  
En la ADMINISTRACION, librería de José María Bernis, Puente de Piedra, 1.

NÚM. 1

## SORPRENDIDOS

No solamente los lectores de este semanario han sido sorprendidos con la grata noticia de que en adelante se publicará dos veces á la semana, sino que tambien nosotros, los que de vez en cuando, por afición, por amor al arte, y cuando las ocupaciones lo permiten, colaboramos en la publicación, hemos sido igualmente sorprendidos. ¡Grata sorpresa á decir verdad!

Nació EL ECO DE LA FUSION entre abrojos y espinas; fué el blanco de casi toda la prensa local, ha sido discutido no solo el periódico, sino hasta las personas de sus redactores, ensañándose con ellas, con unanimidad digna de mejor causa, en la que se puso de relieve la maldad de algunos periodistas, y la falta del compañerismo, y sin embargo ¿para qué ha servido todo ello? Para darnos vida, para alentarnos á la lucha, como alientan á todo hombre de corazón las contrariedades de la existencia.

Guerra cruel se nos ha hecho por firios y troyanos; la calumnia, alguna vez se ha cebado con nosotros; los denuestos é insultos, han sido tambien para la redacción, veneno que ha tenido que absorber, pero ¿de que ha servido todo ello? De aliciente, para continuar nuestra labor que ha sido penosa; de excitante, porque á cada injuria y á cada insulto que hemos recibido, hemos contestado con la dignidad del hombre, haciendo enmudecer á los adversarios.

Difícilmente, en menos tiempo, se ha hecho á publicación alguna la guerra encarnizada, que se hizo á la nuestra en los primeros meses de su existencia. Había necesidad de matarla, había que exterminarla, y á servicio tan bajo y tan mezquino, se prestaron plumas que se mojan en el arroyo, y periodistas sin pudor que como la serpiente se arrastran en el suelo, revolcándose en su propio cieno. (El que tenga la conciencia tranquila, que no se dé por aludido.)

Sin embargo, la publicación vive, se presenta hoy con nuevos bríos, cuando otras publicaciones agonizan, y aquí están sus redactores y colaboradores, pluma enhiesta para sostener cuantas luchas sean necesarias en defensa de sus ideales.

No han podido matar la publicación, los insultos y soceza de íntegros y carlistas; no han podido matarla, la desaprensión de los elementos liberales, que á todo trance debieron contribuir al sostenimiento de una publicación, que se ponía precisamente enfrente, con cuerpo y alma de elementos retrógrados, que quieren levantar la cabeza para hundirnos á los que deseamos vivir en el ambiente puro de la democracia; no ha podido matarla la guerra asolapada que una parte del clero le ha hecho haciéndola considerar con notoria injusticia, anticatólica, por el mero hecho de haber censurado algunas veces actos suyos, impropios de quien tiene en la tierra la santa misión de representar á Jesucristo; y por último, no han podido matarla las pastorales di-

rigidas contra la publicación por artículos inocentes, reproducidos de otros periódicos, leídas en todas las Iglesias de la Diócesis y publicados por periódicos locales que jamás insertan una, ni las leen, y en cambio insertaron por *compañerismo*, la que se refería al Eco DE LA FUSION

Si después de todo ello, la publicación que tanto estorbaba á ciertos elementos se presenta más robusta y fuerte ¿qué es lo que podrá matarla? Solamente una cosa, la falta del favor de la opinión pública, más, interin esta opinión esté con nosotros, por observar que uno y otro día censuramos lo malo, sin consideración á personas ni á clases, y que aplaudimos lo bueno, venga de donde viniere, no hay duda, que EL ECO DE LA FUSION subsistirá siendo una constante pesadilla, de los que no amoldan sus actos al cumplimiento de su deber, y á lo que demanda la pública opinión.

Tengamos á esta de nuestro lado, y nos importa muy poca cosa, cuantos trabajos de zapa realicen nuestros enemigos, pues todos ellos, se derrumbarán, ante la fuerza de la razón que nos asiste cada vez que tomamos la pluma para las censuras, que quisieramos siempre convertir en plácemes.

Conste pues á nuestros lectores, que donde estábamos, estamos. Al aparecer el primer número, sabíamos que se nos obligaría á luchas titánicas. Las hemos sostenido y dispuestos estamos á sostenerlas cien veces, en defensa de la libertad, de la moralidad y de la justicia.

M. J.

Tortosa 2 Enero 1900.

## Año nuevo... ¿Vida nueva?

No la esperamos.

No creemos, no podemos creer que nadie cambie, que nada se modifique, que el Gobierno se enmiende, ni que el país se regenere.

Pesa sobre el orden de cosas, creado violentamente en Sagunto, una fatalidad incontrastable.

La Restauración había de consumir la ruina de España y... la consumará.

El buen deseo de unos cuantos patriotas, es impotente para evitarla; el partido republicano no está en condiciones para impedirlo.

Es triste—nos arrancamos parte del corazón al confesarlo—pero la confesión es obra de sinceridad y deber de conciencia.

Los republicanos, es muy difícil, que podamos salvar al país.

Este está dormido; sus energías se han agotado, sufre resignado y no encontramos en el alma dolorida de la nación, un aliento de voluntad para redimirse.

Tuvimos un instante de esperanza. Extreme-

cidos de horror ante el cuadro de las grandes catástrofes desatadas por la Restauración, creimos un segundo... en la justicia histórica.

La decadencia nacional, ha burlado las leyes de la historia.

Lo que en cualquier otro país, habría provocado una revolución redentora, aquí, no ha producido más efecto, que el tristísimo y desconsolador del abatimiento estéril y vergonzoso, sin convulsiones ni protestas.

Los mismos culpables, los gobernantes monárquicos no esperaban tanto.

En sus internos y disimulados arrepentimientos, apenas si se atrevían á esperar un fallo generoso de desprecio y olvido. Las ilusiones se han visto superadas por la inconcebible é inesperada realidad.

Todas sus faltas, ¿por qué no decirlo? son crímenes de lesa patria, no solo han quedado impune, sino que contra toda previsión humana, ellos, los causantes de la pérdida de nuestras colonias, del sacrificio de nuestro ejército y de la nacional marina, ellos en vez de sentarse en el banquillo de los acusados, se sientan en el banco azul y se aperciben á repartirse la gobernación del Estado, como los negros se reparten la merienda y los ladrones vulgares el botín robado.

Tuvieron un instante miedo, miedo del país, miedo á la propia conciencia.

Pero pasado el susto, ante la general atonía, se han envalentonado, y tan audaces hoy como cobardes ayer, no cumplirán ninguno de sus compromisos, ni corregirán las faltas que tan caro hemos pagado, ni enmendarán abusos, ni castigarán corruptelas, ni reorganizarán la administración, ni moralizarán la vida pública, ni harán elecciones honradas, ni efectuarán economías verdad.

Todo, todo continuará como antes; pero, porque la burocrática orgía antes pública y en cierto sentido misera, se soltará ahora tras el velo hipócrita que á la Restauración ha prestado el jesuitismo imperante.

Por esto saludamos con infinita tristeza el año nuevo.

Se lo deseamos muy felices á nuestros lectores, al pueblo, pero... si éste no se decide, tememos que al liquidar este nuevo periodo de tiempo, á la pérdida de las colonias que arroja el año pasado, sea preciso añadir la pérdida de lo que queda de patria.

## LA SERIEDAD

Es una estupidez. Alguien la ha llamado el *talento del burro*, animal que recibe los golpes con estoicismo y las caricias á mordiscos ó á coques. El inmenso clamor de la multitud tiene algo de perpétuo rebuzno. En política principalmente, la seriedad es una verdadera farsa. Un prohombre: atacando, triturando un presupuesto, una disposición de Gobierno cualquiera, para retroceder á la mejor ocasión incurriendo en algo por el tenor de *donde digo digo, no digo digo que digo Diego*, da una pinta aproximada de nuestro aserto.

Un diplomático, hablando de *naciones muertas*, con el seráfico fin que la indicación encierra, y que atacando á un pueblo humilde con el sano propósito de *regenerarlo... á la moderna*, mientras un su hermano realiza á lo que parece pingües ganancias proporcionando no sé, (ni quiero saberlo), qué artículos de defensa y lucha á los propios contrarios, resulta un *hombre serio* de primera magnitud.

Lo he dicho varias veces, el gran conjunto está atacado de un mal asqueroso: la *insinceridad*. Hay muchos hombres serios y pocos hombres sinceros. Mirados atentamente, cuanto más altos resultan más cómicos. Recientemente hubo quien extrajo que un diputado catalán, yendo á Madrid dispuesto á *tenerse tieso*, llegada la ocasión votase con la mayoría. Yo no le vi nada de extraordinario al caso; simplemente un ejemplo más.

En la práctica, lo que se llama seriedad es una careta. Me produce el efecto de algo por el estilo del pudor en las mujeres, del que decía Alfonso Karr que es la más segura de las coquetorías. Seriamente se ejecutan muchas farsas. Opino que conviene buscar la seriedad en el chiste. Rabelais, por ejemplo, está más en lo justo que el Dante: Molière es más serio que Sócrates; y hay más enjundia y mayor formalidad en Quevedo y Cervantes que en todos los pensamientos de Pascal.

Asistimos á una parodia de la gravedad ridícula. Nuestra época es la del *campanulismo*. Tiemblo cada vez que oigo ahí invocar *altos intereses* y demás garrambainas por el estilo. ¡Si casi siempre reímos por dentro!

Algunos críticos y literatos amigos míos de Madrid y otros puntos, se quejan de vez en cuando del modo que suelen declamar nuestros actores, distanciándose de la realidad en la labor de las obras fiadas á su desempeño. No hay que admirarse ni que esperar la enmienda. Se trata de un patrón general; es la pauta, la *tónica* del momento histórico. Detrás del cómico exagerado, hay un infeliz; detrás del articulista campanudo, existe un pobre diablo dispuesto á variar el tono ó á olvidarlo en pocas horas; envuelto en la aposturá y majestad del orador parlamentario, hay un buen sujeto conocedor de cómo se ponen picas en Flandes; rascando al patrioteró, ásomá el chisgaravis; sacudiendo al caudillo, sale el monigote; meneando al ministro, surge el inepto; soplando al procer, aparece el patán; pinchando al incorruptible, se queja el vividor...

La seriedad se impone porque acabó el reinado de la modestia. Ernesto Renán contribuyó á la *catástrofe* aseverando que el hombre de acción se expone, si es modesto, á que su modestia sea tomada al pie de la letra. Hay que ser hombre importante, es decir, hombre serio. Burla burlando y con la sonrisa continua, ya no se consigue lo que Voltaire: hundir al dogmatismo. Decid una necesidad con el ceño fruncido y el ademán soberbio, y entre el vulgo se producirá más ó menos corriente de admiración. Soltad una verdad sublime con la sonrisa en los labios, y habrá muchos que os tomen por imbéciles.

No vale reír, pues ¡Pongámonos serios!

La nota de insinceridad, común á nuestra generación, es hija del egoísmo. De un egoísmo bajo, ruin, prosáico, perturbador. La atonía en el cuerpo social, la indiferencia por la cosa pública, la quiebra de los ideales, débense á los desengaños producidos por ese empaque que se ha titulado seriedad. Las leyes se vulneran so pretexto de que no padezca el principio de autoridad que es á menudo una convención; la salvación de un estado depende á veces del buen ó mal humor de un prócer; la unidad de un pueblo puede deberse principalmente al buen palmito de una dama, como ocurrió con la unidad de Italia, y gr. para la que no fué mala ayuda la belleza de Mad. de Castiglione, quien influyó muy eficazmente cerca de Napoleón III; una guerra, un destroz, puede tener por origen una mira política cualquiera ó un sordido interés determinado; un crimen puede quedar impune porque no sufra algún prestigio; con fines egoístas puede alzarse una entidad enarbolando un pendón sacrosanto... etc., etc. Barniz, puro barniz de seriedad, de formales propósitos, de graves preocupaciones. La nimiedad hinchada, la pequeñez con cristal de

aumento, la ruindad con capa de púrpura, lo asqueroso con plumaje de cisne.

Por algo han creído ver algunos en las teorías de Darwin la afirmación de que el hombre deriva del mono. A lo menos cabe suponerlo así por lo muy desarrollado que en nosotros se encuentra el espíritu de imitación. Con la particularidad de que mejor solemos imitar lo malo que lo bueno. En arte, las extravagancias nos seducen; en filosofía, las salidas de tono nos encantan; en religión, la intolerancia nos subyuga; en el tráfico legal, perseguimos el beneficio sin tasa, ni humanidad siquiera; en ciencia política, nos enamoramos del famoso secretario fiorentino; y así sucesivamente. Y todo esto, con una aparente formalidad que crispa los nervios, una rigidez rayana en el absurdo. La risa fresca, ingenua, la espontaneidad, se han desterrado como defectos...

Si, pongámonos serios. Y en serio afirmo, que así como reza la copia que no hay hombre célebre para su ayuda de cámara, no hay en la pfcara humanidad cosa seria para este humilde servidor de ustedes.

S. Gomila.

## REVISION DE PROCESO

### LAS INFAMIAS DE MONTJUICH

En la semana pasada no se ha ocupado el mundo oficial de las pobres víctimas de Montjuich.

La política, la inmunda política de miserias y compadrazgos, de componendas y transacciones vergonzosas, que concentra, como una congestión, la vida oficial en el Parlamento, deshonrado, inútil y nocivo, ha relegado al olvido esa inmensa llaga que se extiende por todo el cuerpo nacional y nos ofrece en espectáculo repugnante al mundo civilizado.

Los ayes de dolor que trascienden de los hogares abandonados; los gritos de desesperación que vienen de los presidios donde agonizan los inocentes; no penetran en el salón de conferencias del Congreso.

Silvela no ha vuelto á prometer nada; los diputados no han hecho nuevas gestiones.

Y es natural: para unos y otros las infamias de Montjuich son un accidente que perturba un momento su tranquilidad ó una molestia que «el deber, les impone.

No tenemos la pretensión de que España entera viva pendiente de este asunto, que constituye la obsesión de nuestros días y el sueño de nuestras noches, pero sí la de que nadie olvide que la injusticia perdura, ni que la humanidad subsiste, que la llaga continúa abierta.

Nos importa poco que los elementos oficiales se desprecupen de la cuestión, si el público, si las clases populares, sobre todo, no la olvidan.

No se crea que está todo hecho y asegurado con la promesa del indulto.

Aparte de que no ha de ser ese el final de la campaña, es preciso sostener la tensión de los ánimos hasta que los inocentes recobren su libertad, porque no fueron nunca de fiar palabras ministeriales, arrancadas, más que concedidas.

Por otra parte, si no aprovechamos este despertar del pueblo para ponernos en condiciones de beligerancia, de infundir respeto á los enemigos del proletariado, volveremos á las andadas.

Un día cualquiera Tressols, cesante y ganoso de hacer méritos, ó Portas, ansioso de venganza, ú otro belitre de su estrofa, que hay muchos, colocarán otra bomba como la de Cambios Nuevos, ú organizarán un complot policíaco, y volverán los días trágicos, las prisiones en montón, los tormentos organizados.

Nadie lo dude. Las clases conservadoras no renuncian ni renunciarán jamás á sus privilegios, y acechan todas las ocasiones para someter á los explotados que tienen la osadía de hacerles frente. El poder les ayuda, porque no es tan necio que desconozca el peligro que entraña para su existencia la emancipación del obrero.

Ahora mismo se está viendo. Sanz Escartín, el gobernador de Barcelona, con ínfulas de sabio y de sociólogo, media en el conflicto provocado por la huelga de curtidores, y cuando advierte

que estos obreros luchan con ánimo de vencer, les llama, les amenaza y les conmina con encararlos en Montjuich si en plazo determinado no vuelven incondicionalmente al trabajo.

No es de temer que la estúpida amenaza se realice, porque está muy reciente la orden prohibiendo que el siniestro castillo sirva de prisión civil; pero la intención está vista.

Y adviértase de paso cómo en la amenaza del Panza de Barcelona está implícitamente confesada la verdad de los martirios que allí se han aplicado; confesión que tiene importancia, siendo, como es, de una autoridad. Porque, en efecto, si en la odiosa fortaleza no se ha martirizado á los presos, ¿por qué había de citarla el propio gobernador como amenaza pavorosa que ejerza coacción en el ánimo de los obreros?

No nos cansaremos de repetirlo: mientras las víctimas no hayan recobrado la libertad, nadie se considera relevado del deber de contribuir á que esta campaña continúe vigorosa y firme.

Después, los débiles y cansados harán lo que gusten.

Los demás, pocos ó muchos, cumpliremos nuestro deber hasta el fin.

## Portas

Aún vive, el miserable.

Pero ¿qué vida la suya!

Sin un amigo, sin un corazón que le compadecza, sin una mano que estreche la suya, sin poder contar con la lealtad de nadie, viendo la maldición en todos los labios y el desprecio en todas las miradas y la repulsión en todos los que por necesidad tienen que saludarle.

Va y viene de Barcelona á Port-Bou, de Port-Bou á Barcelona, siempre receloso, huído siempre.

En el pueblo de la frontera vive aislado, sin más compañía que la de tres ó cuatro esbirros mercenarios.

Se entrega á una vida de disipación y de orgía, sin duda para ahogar entre la embriaguez del placer comprado y de la borrachera innoble, los remordimientos de su conciencia ó los terrores de su espíritu cobardes.

En Port-Bou vive como en lazareto sucio, aislado y proscrito de toda relación.

Tenemos muchas cartas en las que se nos dan detalles con la esperanza de que le libren á Port-Bou de semejante afrenta.

Está allí con el pretexto de vigilar las conspiraciones carlistas, en realidad para librar á Barcelona de su presencia.

Un detalle: Narciso se ha dejado la barba.

Celebraremos que le crezca mucho, porque será un buen agarradero.

(Del Progreso.)

## En el Principal

Muy buenas entradas tuvo la compañía de aficionados que dirige nuestro buen amigo don José Hernandez, en las noches del domingo y lunes últimos.

Pusose en escena el primer día, el magnífico drama de Echegaray *El Gran Galeoto* que obtuvo una feliz interpretación por parte de todos.

Las señoras Zamora y Lozano, en sus respectivos papeles de *Teodora y Mercedes*, dieron una prueba de ser dos excelentes actrices que no en balde son aclamadas por el público barcelonés.

Hernandez nos hizo el *Ernesto*, que tuvimos ocasión de aplaudirle en el Balneario; ya sabemos todos que es de la madera de los buenos actores.

Soler estuvo igualmente muy bien en su papel de *Severo*.

Cantero (Emilio) dió á su papel de *Pepito* el realce y colorido que es necesario.

Encargóse Cantero de dicho papel por encontrarse indispuesto el señor Cubero que debía interpretarlo.

Dejamos á Fonts para el final, porque se merece algo más que dos líneas á vuelo pluma.

Fonts interpretó el papel de *Julian* de un modo que es imposible hacerlo mejor tratándose de aficionados y aun superando ¿por qué no? á muchos actores de verdad.

Reciba nuestro aplauso el infatigable Fonts.

En el juguete cómico *Cosas del Oncle* hicieron las delicias del público los señores Fonts, Cantero, Hernandez y Jamás.

El lunes puso en escena *Flor de un día* en la que cosecharon muchos aplausos todos los actores y en especial Hernandez, Font y nuestro particular amigo don Ramon Marqués, que por seguir indispuerto el señor Cubero y en obsequio a los aficionados, se encargó repentinamente del papel de *Marqués de Montero*, confirmandonos que es justa la patente que de muchos años há tiene, de buen aficionado.

Seguidamente se estrenó el monólogo en *siete minutos y un tiro*, *Un suicidi* que por resultar el autor, esposo de la que suscribe, me es vedado emitir mi opinión. Diré solamente que José María Bernis, padre de la criatura, fué llamado al palco escénico por la selecta concurrencia que llenaba el teatro.

Dió fin la función con la comedia en un acto, *Rascar despierto* en la que interpreta á maravilla el papel de *Toribio* el amigo Prieto, que fué justamente aplaudido, así como el señor Hernandez y señoras Zamora y Lozano.

Para el sábado y domingo próximo preparanse dos escogidísimas funciones, últimas de la temporada.

Ya les dirá algo de ellas á sus lectores su respetuosa servidora

Concha Bambalina.

## Crónica

El domingo celebróse la reunión convocada por el señor alcalde para el nombramiento de una *Comisión gestora* encargada de procurar la pronta construcción del *Canal de riegos de la izquierda del Ebro*.

La concurrencia fué numerosísima en la que vimos personalidades tanto de Tortosa como de pueblos vecinos y de Barcelona.

Presidieron la reunión el alcalde señor Rico, teniendo á su derecha al diputado á Cortes don Teodoro González y á su izquierda al diputado provincial nuestro querido amigo don Juan Ribás.

Durante la sesión se pusieron de manifiesto el entusiasmo que reina en este país por la realización de tan importante obra acariciada desde muchos años.

Se nombró una comisión gestora siendo proclamados por unanimidad los señores siguientes:

D. Eduardo Rico, Alcalde Presidente; don Pascual Ballesté Franch, don José Bernis Mayor, don Joaquín Piñol Brú, don Diego de León, Ilustre señor marqués de Bellet, don Emilio Roviro, don Pablo Virgili, don Luis Lamotte de Grignon, D. Juan Ravanals Ferraté, D. José Boluña Bladé, D. José de Landerer, don Lorenzo Puig Balansó, don Francisco Audí Favá, don José Subirats Ortega, don Juan Abril, don Ramon Brunet, don Martín Gilabert Colomines, don Francisco de Paula Roig, don Agustín Castells, don Fernando Escrivá, don Rafael Monner, don Mariano Gendre, don Pedro Domingo Barberá y don Juan de Esteve.

Por hoy no decimos nada más, tan solo manifestar lo que hemos dicho y venimos diciendo, que EL ECO DE LA FUSION no vacilará ni un momento en defender desde sus columnas los intereses de esta comarca; pues se trata de obras de gran utilidad y provecho que nos llevarán á la prosperidad.

Ayer nuestro Ebro experimentó una respetable crecida que no bajaría de dos metros. A las doce del día continuaba creciendo.

Ha sido enviado al Rectorado de este distrito universitario, con informe favorable, el expediente de solicitud de cuatro meses de observación por enfermedad de la maestra de Ampolla doña Joaquina Martínez Piñol.

Próximamente se celebrará en Barcelona una reunión de delegados catalanistas que parecen no hallarse del todo conformes con el último manifiesto de la junta permanente de la «Unión catalanista».

Los presidentes de Audiencia, por medio de los jueces de primera instancia de los respectivos partidos, ó en su defecto de los jueces municipales en concepto de delegados, han visitado los re-

gistros de la propiedad, extendiendo acta expresa del estado en que los han encontrado.

Se ha dispuesto que los presupuestos provinciales y municipales votados para 1899 á 900 rijan durante todo el año de 1900. De este modo no tendrán las Diputaciones y los Ayuntamientos que hacer los presupuestos en los primeros meses del año, sino en aquellos otros que la nueva ley señala.

El martes por la tarde al salir de la barcaza un carro que iba cargado cogió bajo una de las ruedas á una pobre mujer, con tan mala suerte, que la dejó muerta en el acto.

También hirió á otra que al parecer iba en compañía de aquella infeliz.

Nuestro colega local *Tortosa Ilustrada* en su número del último domingo se despide del público.

Lamentamos vivamente la desaparición del colega.

El lunes se promovió un fuerte escándalo en la subida del Puente de Piedra.

Dos mozalbetes mal educados la emprendieron con ese infeliz conocido por Don Enrique insultándole y pegándole un golpe con un paraguas en la cabeza.

La civilización... fin de siglo.

La filantrópica y distinguida sociedad «Círculo de Artosanos» celebró el primero del corriente junta general ordinaria con objeto de dar posesión á la mitad de la junta de gobierno elegida en la anterior, quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. F. Juan Ribás Subirats; vicepresidente, D. Salvador Murall Monclús; tesorero, D. Juan Zaragoza Franquet; secretarios, D. José Fortuño Rosés y D. Justo Celma Coma; vocales: D. José Capera Albesa, D. Sebastián Mora Lledó, D. Francisco Subirats Sangres, D. Juan Bárbera Ramirez, D. José Francisco García Tarragó y D. Felipe Climent Povill.

Ha sido nombrado delegado de Hacienda de esta provincia don Ricardo Carrasco y Moret en reemplazo del señor Morcillo que ha sido jubilado.

Durante el lunes, día primero, lloviznó, habiendo quedado nuestras calles intransitables á consecuencia del mucho barro.

De nuestro querido colega «La Autonomía de Reus:

«Nuestro estimado colega *El Eco de la Fusión* de Tortosa desde año nuevo se convierte de semanal que era en publicación bisemanal.

Nos alegramos sinceramente de ello, que es prueba del arraigo que en Tortosa van adquiriendo las ideas republicanas.»

Han quedado aplazadas las elecciones municipales de Amposta y Ulldescon a causa de tener que efectuarse el 14 la designación de compromisarios para senadores.

La Junta revisionista del proceso de Montjuich publicará una emisión de sellos, con cuyos productos socorrerá á los presos del castillo. Prométese obtener grandes resultados.

¡Reyes Magos!

El mejor regalo para los niños es una maquina para escribir. Puente Piedra 1. Librería Bernis.

Dicen que el suspendido meeting de Lérida se verificará el primer domingo del presente mes.

Leemos en un periódico de Tarragona: «Se nos dice que en el tren correo de Lérida de ayer noche, llegaron á esta capital algunos individuos que, por las trazas y por los dichos parecen ingleses. Se nos dice que su objetivo es reclutar voluntarios para la guerra del Transvaal pagándoles á 800 duros oro; pero no estaría de más que la policía se enterara de donde proceden, quienes son estos personajes, y que es lo que se proponen, pues se dan casos.»

*La Revista Blanca* perteneciente al 1.º del próximo Enero, publica cuatro páginas más de texto y una hermosa cubierta. El sumario es el siguiente:

*Sociología*: «El antagonismo de los intereses», por Anselmo Lorenzo.—«La Anarquía, su fin y sus medios», por Juan Grave.—«Raza y delito» por Napoleón Colajanni.—«Bibliografía de Enrique Ferri», por C. Bernaldo de Quirós.

*Ciencia y Arte*: «Ciencia y Socialismo», por el doctor Boudin.—«El oro y el diamante», por Francisco Salazar.—«Cuentos de amor», por Federico Urales.

*Sección Libre*: «La conversión de Recaredo», por Donato Luben.—«El matrimonio», por Soledad Gustavo.—«La propiedad», por Ariete.—«El tiempo es oro», por José López Montenegro.

*Tribuna del Obrero*: Educación é Instrucción», por Francisco Navés.—«Entre Jaras y Brezos», por Aurelio Muñoz.—«¿De dónde proviene el crimen?», por F. Clarós.

Las reformas que *La Revista Blanca* ha realizado en el papel y en el texto, demuestran el favor que goza del público.

**Inocentada.**—De *La Publicidad*:

«*Le Matin*, de Paris, ha publicado una buena guasa de día de Inocentes.

«Dice que no hay Banco en condiciones más prósperas en Europa que el Banco de España, y que solamente el Banco de Inglaterra puede competir con él

«Esta guasa ha sido telegrafiada inmediatamente á Madrid y los periódicos ministeriales la publican muy rondos, y los ministros como niños con zapatos nuevos.

«Solo el Banco que tiene muy poco oro, mucha plata sevillana y un cargamento de papel es el que se ha resentido de la broma.

«Porque como competencia, demasiado sabe él que solo puede competir con el Banco de Portugal, mientras la República de Andorra no tenga un establecimiento de esta clase.»

De nuestro querido colega «La Publicidad» de Barcelona:

«¡Y luego dirán que este Gobierno no trata de hacer economías!

Desde el 1.º de enero se decretarán en Hacienda 270 cesantías.

¡Todas de escribientes de cinco ó seis mil reales!

¿Que creían esos sibaritas? ¿que les iba á durar la breva? Nada de eso; á morirse de hambre, y á ver cómo cobran los obispos, los generales y los altos funcionarios públicos.

Así se hacen aquí las cosas.

El montón anónimo es el que va á la guerra, el montón anónimo es el que paga íntegra la contribución, el montón anónimo es el que sufre las cesantías.

¡No toquéis á los privilegiados!»

Copiamos:

«El general Jaramillo, en carta particular dirigida á un importante personaje, recuerda que habiéndose separado de Aguinaldo los señores Paterno y Buencamino y ocupando el puesto de confianza al lado de aquel Venancio Concepción, que parece ser afecto á nuestra patria, es de suponer que los españoles que hoy están todavía prisioneros de los tagalos, recobrarán pronto su libertad.»

Así sea.

## ANUNCIO OFICIAL

Don Eduardo Rico Ballestrin: Alcalde Constitucional de la presente Ciudad.

*Hago saber*: Que el Excelentísimo Ayuntamiento de mi presidencia en sesión celebrada el día 25 de Octubre próximo pasado, acordó celebrar una feria de ganados en esta Ciudad durante las fiestas de Nuestra Señora de la Cinta, y siendo de suma necesidad la conservación de los ligajos para dejar paso á los ganados que concurrán á la misma, se advierte á los propietarios colindantes con los mismos para que los respeten no extrayendo tierras ni yerbas y cuanto pueda favorecer el desarrollo de la indicada feria.

Tortosa 31 Diciembre de 1899.

ZARAGOZA, IMPRESOR, REPLÁ, 3.—Tortosa

# ZAPATERIA DE WORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU  
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormeria.

(Casa fundada en 1866)

## Precios fijos, ventas al contado

### DISPONIBLE

### DISPONIBLE

#### ANUNCIO OFICIAL

Don Eduardo Rico Ballarín, Alcalde Constitucional de la presente Ciudad. Hago saber: Que el Excmo. Sr. D. Juan de los Rios, Presidente de la Junta Provincial de Huesca, ha acordado celebrar el día 25 de Octubre próximo pasado, en esta Ciudad, una gran feria de ganados en esta Ciudad durante las fiestas de Nuestra Señora de la Cruz y para el efecto de su conservación la conservación de los ganados para dejar paso a los ganados que concurren a la misma, se advierte a los propietarios colindantes con las mismas para que los respectivos extrerando tierras ni verbas y cuanto pueda favorecer el desarrollo de la indicada feria.

Tortosa 31 Diciembre de 1899

ZARAGOZA IMPRESOR, NEPES, 3.—TORTOSA

# Licor de Fibrina y carne líquida RICHARD

El mejor tónico reconstituyente contra la anemia, escrófula, raquitismo, tuberculosis y convalecencias. De venta en todas las farmacias.—Depósito al por mayor, Farmacia del doctor Calleja, Plaza de Santa Ana número 3, frente a la Catedral.

## DISPONIBLE

### Grinora

El domingo celebróse la reunión convocada por el Sr. D. Juan de los Rios, Presidente de la Comisión Provincial de Huesca, para el estudio de la ley de presupuestos de 1900.

La comisión se reunió en la tarde de ayer en el salón de sesiones de la Diputación Provincial, presidida por el Sr. D. Juan de los Rios.

En la reunión se leyó el informe del Sr. D. Juan de los Rios, Presidente de la Comisión, sobre el estudio de la ley de presupuestos de 1900.

Después de haber leído el informe, se procedió a la discusión de los artículos de la ley, que se celebró con gran animación.

En la discusión se tomaron en consideración las modificaciones propuestas por el Sr. D. Juan de los Rios, Presidente de la Comisión.

Después de haber discutido los artículos de la ley, se procedió a la votación de los mismos, que se celebró en la tarde de ayer.

Los resultados de la votación fueron los siguientes: En primer lugar se aprobó el artículo primero de la ley.

Después de haber votado el artículo primero, se procedió a la votación del artículo segundo, que también se aprobó.

Después de haber votado el artículo segundo, se procedió a la votación del artículo tercero, que también se aprobó.

Después de haber votado el artículo tercero, se procedió a la votación del artículo cuarto, que también se aprobó.

Después de haber votado el artículo cuarto, se procedió a la votación del artículo quinto, que también se aprobó.

Después de haber votado el artículo quinto, se procedió a la votación del artículo sexto, que también se aprobó.

Después de haber votado el artículo sexto, se procedió a la votación del artículo séptimo, que también se aprobó.